

BOLETIN OFICIAL



DE FILIPINAS.

Miércoles 29 de Setiembre de 1858.

Año IX.

Este periódico sale diariamente. Los suscritores tienen opción gratis a un número de seis líneas que deberá remitirse firmado a la Redacción antes del medio día. PRECIOS.—En la Capital 1 peso al mes.—Provincias 9 reales idem.—Fuera de Filipinas 9 reales sin franquía. Sueltos 1 real.—Pago anticipado y en plata.—PUNTOS DE SUSCRICION.—Imprenta de este Periódico, y en provincias, se podrá ver la lista de corresponsales que se inserta en la hoja del lunes.

Número 271.

PARTE OFICIAL.

GOBIERNO SUPERIOR POLITICO DE FILIPINAS.— Sección de Hacienda Pública.—Manila 28 de Setiembre de 1858.—De conformidad con lo propuesto por la Dirección general de Colecciones y consultado con apoyo por la Intendencia general para la provision del destino de Oficial 1.º de aquella dependencia vacante por haber pasado a la Península con licencia por enfermo el propietario D. José M. Aguirre, vengo en disponer lo sustituya el que lo es 2.º en propiedad D. Dominador Generoso Quintana, y en nombrar en comisión para el destino que este deja a Don Antonio de Lara que lo ha desempeñado desde Abril de 1856, y es por S. M. Interventor de la Colección de tabacos de la Isabela. A los efectos correspondientes trasládese al Tribunal de Cuentas y a la Intendencia general: dese cuenta a S. M. en cumplimiento de la Real orden de 15 de Febrero último, y verificado archivase.—Norzagaray.—Es copia, José J. de Elizaga.

SECCION MILITAR.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 28 AL 29 DE SETIEMBRE DE 1858.

GEFES DE DIA.—Dentro de la Plaza. El Sr. Coronel D. Adriano Torrealla.—Para San Gabriel. El Sr. Coronel Comandante D. Felix Cordero y Melisó.—Para Arroceros. El Sr. Coronel Teniente Coronel D. Juan de Lara y Pineda.

PARADA. Los cuerpos de la gornición a proporción de sus fuerzas, Rondas, Isabel II núm. 9. Visita de Hospital y provisiones, 2.ª Brigada, Sargento para el pasto de los enfermos, 1.ª Brigada. De orden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento mayor, José Carvajal.

COMISARIA DE LA DIRECCION SUBINSPECCION DE INGENIEROS DE FILIPINAS.—Teniendo que adquirirse para el Establecimiento militar del Principe Alfonso en la Isla de Batavia sesenta y siete mil pipas (67,000) de 4.ª dobles, de 4 vara de largo, se avisa a las personas que deseen proporcionarlas, que el 30 del actual a las doce de su mañana se celebrará el con-

cierto para su adquisicion en la Dirección Subinspeccion del Cuerpo calle de Cabildo núm 81. Manila 27 de Setiembre de 1858.—Juan S. de Vizmanos.

COMISARIA DE LA COMANDANCIA DE INGENIEROS DE LA PLAZA DE MANILA.—Necesitando adquirir el Cuerpo los materiales que espresa la adjunta relacion para la obra del Cuartel del E. de la Compañía sito en la calle de Palacio, se avisa a los que deseen proporcionarlos que pueden presentarse a hacer sus proposiciones todos los dias de la presente semana de once a una en la oficina del Detall de esta Comandancia, calle de Cabildo núm 51, advirtiéndose que el tipo de los precios marcados en dicha relacion es en escala descendente.

Manila 28 de Setiembre de 1858.—Juan S. de Vizmanos.

Relacion de los materiales que se necesitan adquirir para la obra del Cuartel del E. de la Compañía.

- 2,000 sillares de 4.ª de Mexicanayan de 50-10-11 a 19 pesos 0/0 puestas en la obra.
- 10,000 idem de 2.ª de id. de 28-10-9 a 16 ps. 0/0 puestas en la obra.
- Muelles de 2.ª de id. de 50-20-11 a 1 peso uno puestas en la obra.
- 2,000 canaves de cal de piedra a 25 pesos 0/0 puestas en la obra.
- 4,000 id. de arena a 4 ps. 4 rs. 0/0 puestas en la obra.

Manila 28 de Setiembre de 1858.—Juan S. de Vizmanos.

COMISARIA DE LA COMANDANCIA DE INGENIEROS DE LA PLAZA DE MANILA.—Los canteros que quieran paquear la mano de obra de cantería del cuartel del E. de la Compañía sito en la calle de Palacio, pueden pasar todos los dias de la presente semana de once a una, a la oficina del Detall de esta Comandancia, calle de Cabildo núm. 51, donde despues de enterados de las condiciones, podrán hacer sus proposiciones.

Manila 28 de Setiembre de 1858.—Juan S. de Vizmanos.

TRIBUNALES.

ALCALDIA MAYOR PRIMERA Y SUBDELEGACION DE LA PROVINCIA DE MANILA.—Para dar lugar a los trabajos de saneche del puente de Sta. Cruz queda desde esta fecha interrumpido el paso de carromos y caballos hasta la terminacion de la obra. Santa Cruz 28 de Setiembre de 1858.—José de la Herran.

Se anuncia al público que en los dias 30 del corriente, 1.º y 2 del entrante Octubre se sacará a subasta en los estrados de este Juzgado varios solares, pertenecientes a la testamentaria del difunto D. Antonio Canals y Liliás situados en Looban, Quinta y Arroceros, teniendo en todos ellos algunas edificaciones principiadas. En el primer dia se subastará las edificaciones de Looban, con sus solares; en el segundo los de la Quinta, y en el último las de Arroceros, los que quieren imponerse de sus avalúos y demás circunstancias, podrán acudir desde hoy a la Escritura del que describe donde se les pondrá de manifiesto sus avalúos. Santa Cruz y Oficio de mi cargo a 22 de Setiembre de 1858.—Juan Nepomuceno Feribio.

Por providencia del Juzgado segundo de esta provincia de Manila y a solicitud de los interesados, se sacará a subasta pública, en los dias 30 del actual, 1.º y 2 del entrante, el punto nombrado *Merced*, bajo el tipo de dos mil y trescientos pesos, con la advertencia de que en los dos primeros se admitirán las proposiciones que se presentaren, y en el último, se verificará el remate en el mejor postor. Binondo 24 de Setiembre de 1858.—Eduardo Ogado.

Don Rafael Garcia Lopez, Comendador de la Real orden Americana de Isabel la Católica; Caballero de la Inclita y Militar orden Hospitalaria de San Juan de Jerusalen; Condecorado con la Cruz y placa de Constancia y con otras de distincion; Licenciado en Ambos Derechos; Académico Profesor de la de Jurisprudencia y Legis-

lacion Matritense; Abogado de los Tribunales del Reino, y de los Ilustres Colegios de Granada y de Madrid; Socio de la Real Económica de Granada; y de la de Amigos del Pais de estas Islas; Alcalde mayor nombrado por S. M. de la provincia de Cagayan y en Comision tercero de esta de Manila, etc.

Por el presente edicto, llamo y emplazo por primer edicto y pregon al ausente Tranquilino Dixon de estatura regular, color moreno, cuerpo delgado, de veintiseis años de edad, viudo, para que en el término de nueve dias contados desde esta fecha se presente en este Juzgado ó en las cárceles de esta provincia a contestar a los cargos que le resultan en la causa núm. 1175 sobre hurto de ocho atados de mimbres y una banca que se sigue contra él mismo; pues que de hacerlo así le oíré conforme a derecho, en caso contrario sustanciaré la causa en su ausencia y rebeldía entendiéndose con los estrados de este Juzgado las ulteriores diligencias.—Dado en Manila 20 de Setiembre de 1858.—Rafael Garcia Lopez. Por mandado de S. S.—Juan Bonifacio de Bayubay.

HACIENDA.

INSPECCION GENERAL DE LABORES DE LAS FABRICAS DE TABACOS DE FILIPINAS.—El 30 del actual, tendrá lugar en esta oficina, el acto del concierto anunciado en el Boletín oficial del 28 de Agosto último, para contratar el suministro de agua potable a las fábricas de Binondo y Arroceros, bajo el tipo de treinta y cinco pesos ochenta y siete céntimos mensuales, y con arreglo a las condiciones que desde aquella fecha están de manifiesto en la mesa de partes de la Inspección general de mi cargo. Binondo 25 de Setiembre de 1858.—Pascual de Anlaguirre.

Secretaria de la Junta de Reales Almonedas.

Se avisa al público, que el dia 30 del actual a las doce de su mañana ante la expresada Junta que se verificará en los estrados

—140—

—Señor, por lo mismo, para que haga su merec la caridad de pagarle el entierro.

—Esa tambien? Vamos, eso lo hago con gusto; así me dé usted pronto ocasion de ejercer la misma obra de misericordia con usted. Y ahora, pues, tía Barrabás, hasta el valle de Josafat.

Vana ilusion, porque a la mañana siguiente se apareció la tía Latrana cuando menos se pensaba.

—Qué es eso! exclamó don Martin atónito, Usted por acá?

Es usted peor que una terciana doble; caracoles con usted!

—Señor don Martin, vengo porque mi comadre...

—Qué es eso de mi comadre? dijo extático don Martin.

—Señor, la *probecita*...

—Qué me viene usted con la *probecita*? pues no se murió?

—Sí señor, pero...

—Qué peros ni qué camuesas? ¿pues no le pagué el entierro?

—Sí señor; pero...

—Qué peros ni qué demonios! Coja usted el portante.

—Sí señor, ya voy; pero es que...

—Es qué? Reviente usted, que me ha metido usted en curiosidad.

—Es que resucitó.

Clemencia y Pablo soltaron el trapo a reir en sonoras carcajadas; pero no así don Martin, que se puso furioso, con Oiga usted, so embrollona, gritó, y me viene usted quizas a pedir para el cordero de Pascua de Resurreccion? Pues qué! ¿no hay mas que hacer así los pobres burta de los ricos, que les dan el pan, que son su paño de lágrimas y sus padres? Habráse visto bruja mas audaz! Como me llamo Martin, que si pudiese andar tan vivo como antes, la echaba a usted de cabeza a la calle, y si ese sobrino mio no fuese tan mandria, ya debería haberlo hecho.

La tía Latrana, que como sabemos era valentona y no se dejaba fácilmente intimidar, repuso muy sobre si: —Pues sí, señor, resucitó, y eso quien lo puede remediar? El méico dijo que habia sido un *cincoptes* (*sincopes*)!

—Vaya usted al demonio con cinco ó seis pies.

—Señor, dice el méico que se le ponga una docenita de sanguietas.

—Una docena de culabras de vara y media.

—Señor, si no se le ponen, se muere de una vez.

—157—

—¿Qué habia de ser, ese mamanton su ayuda, cristiana? Es la cuerda que la ahorca. Déjelo usted ir bendito de Dios.

—Ayl, no señor; que vale mas comer grama y abrojos que traer capirote en el ojo, ¿Con qué nada hará su merec por ese desdichado?

—Descarle buen viaje.

—Señor, hágalo por Dios, que es buen pagador.

—De obras buenas, tía Cansina.

—Señor, por María Santísima...

Don Martin se puso a talarear en tono de bajon, acachando por imitar el toque del tambor:

No hay remedio, ser soldado y marchar al batallon, en que avivan a los flojos con el pan de municion.

Rrrrrrran, tan plan, pla un cabo loco te amansará.

Entonces, señor, dijo abispada la tía Latrana, a qué le sirven a su merec esos dineros?

—Caracoles con la rata de la vieja estal exclamó cólerico don Martin. Pues qué! ¿se ha pensado usted, so insolente, que me habrán dejado mis abuelos mis mayorazgos para invertir sus rentas en sustitutos para los vagos y macarrones de Villa-Maria? Ea, déjese de cuentos, deje ir al moralista de su sobrino a que aprenda diciplina, que lo hará mas liberal que no aprender las letras, que ha de tener él siempre gordas como cochinos cebados; que con viento se limpia el trigo, y los vicios con castigo, y déjeme usted el alma en paz, que si no perdemos las amistades.

—El amigo que no da y el cuchillo que no corta, que se pierda poco importa, dijo entre dientes la tía Latrana.

—Qué está usted ahí *musitanda*? preguntó don Martin.

—Nada, señor, sino que si mi sobrino se muere ó lo matan, no quisiera yo estar en el pellejo de su merec, que lo habria podido remediar, y no lo ha hecho. El que da un mal rato, no lo espere bueno.

Y la tía Latrana se alzó, redoblando sus alharacas.

—A usted es preciso matarla ó dejarla, le gritó furioso don Martin; pero un dia acabará usted con mi paciencia, y mas que sea usted, hembra y pobre, si vuelve usted a dar rienda suelta a esa lengua que se le debia caer de un cancer, como soy Martin, que le tiro a la cabeza lo primero.

(Clemencia)

dos de la Intendencia general, se sacará á subasta los efectos siguientes que se necesitan para la expedición militar de Cochinchina, y Establecimiento militar de Balabac con entera sujeción al pliego de condiciones y tipos marcados en las subastas anteriores.

Viveres para Cochinchina.

20 vacas.
2468 arrobas de patatas.
20 latas de metal estañado.
19,200 arrobas de agua.
150 quintales, 70 libras de carne salada.
421 quintales, 50 libras de bacalao.
20 tinajas de miel.
4 cocinas de hierro económica.

Para Balabac.

75 quintales de carne salada.
8 cavares de sal de Europa.
2 arrobas de velas de cera.
1/2 arroba de velas de esperma.
6 carabaos para arrastres.
960 arrobas de tapa.

Los que gusten facilitar todos ó algunos de los espresados efectos, acudirán suficientemente garantidos, advirtiéndose que las proposiciones deberán presentarse en pliegos cerrados, y sugetarse al modelo siguiente:

«El que suscribe se obliga á facilitar á la Hacienda con destino al Establecimiento de Balabac (ó para la expedición militar de Cochinchina) los artículos (los que sean) al precio de (el que sea) por cada uno, con sujeción al pliego de condiciones.—Fecha y firma.

Manila 27 de Setiembre de 1858.—Manuel Marzano.

ESCRIBANIA GENERAL DE HACIENDA DE FILIPINAS.—En virtud de providencia del Ilmo. Señor Intendente general de Ejército y Hacienda dictada con fecha 25 del actual en el expediente sobre conducción de tabaco rama á la Península en la fragata española *Guadalupe*, se anuncia al público por primera vez que el día 6 de Octubre próximo á las doce de la mañana, se sacará á pública subasta para su remate en el mejor postor, la casa sita en esta Capital calle de Cabildo núm. 46 con vuelta á la calle Real, apreciada por el arquitecto de Hacienda en la cantidad de cinco mil doscientos cincuenta pesos. El acto de la subasta tendrá efecto en los estrados de la Intendencia general ante S. Sría. Ilma. sirviendo de tipo para abrir postura la cantidad del aprecio y admitiéndose todas las mejoras que se hagan por puja á la llana en progresión ascendente. Manila 27 de Setiembre de 1858.—Manuel Marzano.

Se anuncia al público que el día 15 de Octubre próximo venidero á las doce de su mañana, ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general, se sacará á subasta la contrata de suministro de bejuco que puedan necesitar para el prensado del tabaco de las colecciones de Cagayan, la Isabela y N. Ecija con arreglo al pliego de condiciones que obra unido al expediente de su razón que desde esta fecha está de manifiesto en la mesa de partes de la referida Intendencia general. Los

que gusten prestar este servicio acudirán suficientemente garantidos en el día, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila 17 de Setiembre de 1858.—Manuel Marzano.

Se anuncia al público que el día 15 de Octubre próximo á las doce de su mañana, ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general, se sacará á subasta el arriendo del sello y resello de pesas y medidas de la provincia de la Pampanga, bajo el tipo en progresión ascendente de novecientos cuarenta y un pesos anuales, y con sujeción á las instrucciones generales del ramo. Los que gusten prestar este servicio, acudirán suficientemente garantidos en el día, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila 17 de Setiembre de 1858.—Manuel Marzano.

Se anuncia al público que el día 50 de Octubre próximo venidero á las doce de su mañana, ante la Junta de Reales Almonedas que se verificará en los estrados de la Intendencia general, se sacará á subasta el arriendo del juego de gallos de la Isabela de Basilan en la plaza de Zaraboanga, con sujeción al pliego de condiciones que obra unido al expediente de su razón que desde esta fecha está de manifiesto en la mesa de partes de la referida Intendencia general. Los que gusten prestar este servicio acudirán suficientemente garantidos en el día, hora y lugar arriba designados para su remate en el mejor postor.

Secretaría de la Junta de Reales Almonedas de Manila 17 de Setiembre de 1858.—Manuel Marzano.

SECCION RELIGIOSA.

DIA 29 DE SETIEMBRE.

MIERC. La Dedicacion de San Miguel Arcangel.

Martirologio.—La venerable memoria de San Miguel Arcangel, en el monte Garzano, cuando se consagró allí una Iglesia dedicada á su nombre, pobre en su fábrica, pero adornada con la virtud del cielo.

SANTO DE MAÑANA.

JUEV. S. Gerónimo Confesor, Fund. y Doct. y Sta. Sofía Viuda.

SECCION EDITORIAL.

Hace pocos dias dimos noticia á nuestros lectores de las nuevas probabilidades con que se van contando para que la canalización del Istmo de Suez se lleve á cabo, antes y con mucho de lo que, en vista de la oposición de Inglaterra, pudiera creerse. Hoy esta cuestion se va considerando no como un mero proyecto de realización dudosa, sino como un acontecimiento preciso é inevitable; y este nuevo modo de considerar el asunto

por potencias que se creía hasta ahora no tomaban en él interés ni parte alguna, le imprimen un carácter de seguridad indisputable y conduce necesariamente á robustecer la fé de los proyectistas y á acrecentar su crédito para la reunion de los grandes intereses que escije obra de tanta importancia.

Ya está fuera de toda duda la realización del pensamiento de comunicar el Mediterraneo con el mar Rojo sin peligro alguno; ya los intereses opuestos conocen lo infructuoso y estéril de su oposicion y lo contraría que ésta es á una racional y conveniente mira del porvenir, por mas que favorezca á algunos parciales y de simple actualidad, y todos se apresuran á pensar en el partido mas beneficioso que podrán obtener con la apertura del Istmo de Suez.

Esto es mirar un asunto de tal magnitud, no como un proyecto quimérico sino como una cuestion resuelta.

Para Filipinas, así como para los grandes mercados de la India y China es un asunto de vivo y palpitante interés y por nuestra parte no dejaremos de tener al corriente á nuestros suscritores, como lo hemos hecho hasta aquí, de cuantas noticias adquiramos sobre mejora tan importante.

Pero al mismo tiempo que vá ganando terreno y consolidándose proyecto tan colosal como beneficioso para el mundo comercial, agítase otro de formas no menos gigantescas y de importantes resultados.

La comunicacion directa entre los Océanos Atlántico y Pacifico con la ruptura del Istmo de Panamá llegará á verificarse, ó por lo menos hay hoy motivos muy fundados para esperar con confianza en que se lleve á cabo en breve este pensamiento que ha de producir una modificación completa y altamente favorable en el comercio, en la navegacion y en el sistema de relaciones que ligan entre sí á las fracciones mas apartadas del globo que habitamos.

La comunicacion entre ambos Océanos se halla resuelta en parte por medio del camino de hierro que cruza el Istmo de Panamá, pero está muy lejos de satisfacer por completo este medio de locomocion y transporte las verdaderas necesidades del tráfico; solo la navegacion sin que los buques tengan que descargar y cargar para el paso de las mercancías y aun de los pasajeros de uno á otro mar, es la que puede ofrecer el transporte rápido, como seguro y mas económico de las producciones del mundo industrial y manufacturero á la explotación de los mercados que aun se hallan cerrados en los imperios chino y del Japon y traer un extraordinario movimiento á los puertos de la Australia, todas las Islas del Pacifico y toda la parte asiática, tocándole á este Archipiélago Filipino no poca parte en el gran festin comercial con la mayor demanda de sus productos y con la adquisicion de las importaciones útiles de Europa y de la América central.

El canal del Istmo de Panamá está llamado á ser una riquísima arteria que llevará la vida y el movimiento á países los mas remotos entre sí, uniéndolos y vigorizándolos de una manera portentosa.

En la actualidad este proyecto debería no

solo estar en vía de ejecucion si no prócsimo á terminarse por una compañía americana; pero ésta distrajo sus fondos en proyectos bien censurables por cierto y dejó correr el plazo que se le habia concedido: por todo lo cual los Gobiernos de Costa-Rica y Nicaragua, poseedores del territorio, han entrado en negociacion con una compañía francesa, y todas las probabilidades están á favor de que ahora se lleve á feliz cima y con condiciones mucho mas ventajosas para todas las naciones.

«Los americanos, dice una correspondencia de Londres, conocieron la importancia de ligar los dos mares por medio de los rios y grandes lagos de la América Central. Formose en Nueva-York una compañía que propuso ejecutar la obra, y obtuvo el correspondiente permiso de los respectivos gobiernos, los cuales señalaron un término de cierto número de años, al fin de los cuales, el canal debería estar en uso; y en caso contrario se daba por nulo el privilegio. El período ha espirado, y no solo no está hecho el canal, sino que ni siquiera se ha medido un palmo de terreno en el sitio en que debe abrirse. La compañía, en lugar de desempeñar su compromiso, creyó mas conveniente suministrar fondos al filibustero Walker, creyendo de este modo emanciparse de todas las obligaciones que el contrato le imponía, y hacerse propietario del terreno que ocupaba como arrendatario.

Derrotados y arrojados de aquel suelo los filibusteros, los gobiernos de Costa-Rica y Nicaragua, dueños del territorio, han querido preservarse de nuevas irrupciones, y para ello, despues de haber reconvocado al gabinete de Washington por los auxilios que suministró á Walker, le han intimado oficialmente que habian cesado en Julio último los privilegios concedidos á la llamada Compañía del Canal Inter-Océánico de Nueva-York, por no haber cumplido las condiciones que se le impusieron. Entre tanto el 1.º de Mayo de este año se ha firmado otro tratado entre el gobierno de Nicaragua y el agente de una compañía francesa, cuyas principales cláusulas son: la compañía (que se supone protegida por el gobierno imperial) se obliga á construir, con capitales franceses, y en el término de seis años, un canal navegable entre los dos océanos, valiéndose de las aguas del rio S. Juan y el lago del Nicaragua. El tránsito será propiedad exclusiva de la compañía por espacio de noventa y nueve años. Los buques pertenecientes á la compañía usarán libremente del canal, sin pago alguno. Los otros pagarán 10 por 100 del valor de las mercancías y doce duros por cada pasajero. Los gobiernos de la América Central colocan el canal bajo la proteccion de los de Inglaterra y Francia; pero como la empresa es puramente francesa, dos buques de guerra se estacionarán constantemente en las aguas del canal y del lago, con el objeto de mantener su neutralidad y asegurar su navegacion á todas las naciones de la tierra. Como debía preverse, la fantástica compañía caducada reclama contra este nuevo plan, y el gobierno de Washington lo trata con el mayor desden.

Para evitar un choque político, que podría ser fecundo en graves consecuencias, M. Belly,

—458—

mero que me caiga á las manos: ya está usted prevenida, tía farota.

Con este antecedente comprenderá el lector que cuando fué Clemencia, en quien tenían los pobres una eficaz interesadora, á hablar á don Martin en favor de la tía Latrana, no lo hallaría tan dispuesto á complacerla como solia estarlo.

—Padre, le dijo una mañana, ahí está la tía Latrana, que quisiera hablaros.

—Dile que estoy sordo, contestó don Martin.

—Si nunca lo estais cuando los pobres os necesitan.

—Pues lo estoy para esa picaronaza y para todos los suyos, porque la madera de los Latranas ni para tacones es buena.

—Qué os han hecho los pobres esos?

—Qué me han hecho? pues no es nada! La descocada esa, que pide mucho, y no agradece nada, y que es como la ballena que todo le cabe y nada le llena. Si no se hace lo que pide á modo de apremio, se pone hecha un basilisco. Pues la tía sátira esa, porque no le libró de soldado á un sobrino suyo mas malo que Geta, ¿no me se desvergonzó en mis barbas, y á mis espaldas me puso mas bajo que un caño? Porque así sucede: hazme ciento, márrame una, y no me has hecho ninguna.

—Pero, padre, la pobrecita tiene tanto empeño...

—Y tú tambien, malva-rosita: no es eso? Vamos, que entre esa vision, aunque hacerle bien es lo mismo que lavar los piés á un burro.

Clemencia fué á avisar á la tía Latrana, que le dijo al verla venir:

—Por fin, señorita, vino su mercé: don Martin no tuvo presente que hambre y esperar hacen rabiar.

—Yaya, qué se ofrece, pozo airon? preguntó don Martin á la tía Latrana al verla entrar compungida. ¿A qué se viene usted amparando de mi hija? Usted no necesita vejigas para nadar, ni mas padrino que su descaro.

—Señor, mi comadre la tía Machuca me envía aquí á decirle á su mercé que la pobrecita está muy malita, por si su mercé le quiere dar para un pucherito, respondió la vieja.

—Viene usted á pedir para la tía Machuca? No lo extraño. Tal para cual, Pedro para Juan. Esa es otra pejuguera como usted, y ambas peor que la Perala, que era cada dia mas mala.

—459—

—Jesus, señor! que tiene su mercé hoy la lengua desbocada. Vea usted! mi comadre que está mas recogida á buen vivir que una cuaresma!

—A buen tiempo! vaya! la carne para el diablo, los huesos para Dios.

—Ello es, señor, que eifica.

—A quién?... á mí no... que lo que tiene es la cruz en el pecho y el diablo en los hechos; pero en fin, la limosna no se hizo solo para los buenos; vaya una peseta para el pucherito. Malva-rosita, dí que le den garbanzos y tocino: ahora larguese usted con viento en popa, y no vuelva hasta que yo la llame: está usted?

—Sí señor, y Dios se lo pague á usted.

Y la vieja desapareció con una ligereza juvenil.

Al dia siguiente se apareció tan cari-pareja la tía Latrana.

—¿No le dije á usted que no volviese hasta que yo la llamase? exclamó impaciente don Martin.

—Sí señor, sí señor; pero escúcheme su mercé. La tía Machuca está peor, repuso la embajadora.

—Le haría daño el pucherito.

—No señor; pero el méico le ha mandado una bebida con manesia cansnada, y el judío del boticario, no quiere darla si no llevo seis reales.

—Tome usted los seis reales, que se los doy por tal de no verla.

Al dia siguiente se repitió la misma escena.

—Otra te pego? exclamó don Martin. Pues no es mala mosca de caballo está!

—Señor, repuso la tía Latrana sin dejarse intimidar, á mi comadre la han mandado administrar.

—Al cura con eso.

—Pero son precisas unas velitas para adornar el altar.

—Tome usted para las velitas y toque de suela, precipitada y definitivamente.

Pero al dia siguiente se halló don Martin ante sus narices, como llovida del cielo, á la tía Latrana, con aspecto fúnebre.

—Tía Latrana ó tía Letrina, exclamó el señor, usted se ha empeñado en acabar con mi paciencia, caracoles!

—Señor, dijo esta con voz lúgubre, murió mi comadre.

—Aleluya, requiescat in pace. A qué, pues, viene usted ahora?

agente de la compañía francesa, ha pasado a los Estados-Unidos, con ánimo de arreglar el negocio por medio de una buena suma, y ya es sabido que poderoso caballero es don dinero. La obra proyectada adquiere mayor importancia desde el reciente descubrimiento de grandes criaderos de oro en la isla inglesa de Vancaurer, situada en la costa Noroeste del continente americano, y propia de la célebre compañía de Hudson. Esta compañía, formada para el comercio de peletería, ejerce un monopolio comercial en los inmensos terrenos que el Gobierno inglés le cedió hace cien años al Norte del Canadá, y de que aquella isla forma parte. No bastaban a la Gran Bretaña sus cincuenta colonias, ni la atracción que su banco ejerce en todo el oro que se sacaba en todo el orbe de la tierra. La Providencia ha querido abrirle nuevos manantiales de inagotable opulencia. Estamos en el caso de decir con el poeta latino: *non datur opes nunc nisi divilibus*.

Hace días que vemos en las primeras horas de la mañana a la Brigada topográfica de Ingenieros ocupada en sus trabajos por las calles de estramuros; lo que nos indica ha vuelto a continuarse el plano de Manila, empezado a levantar por aquella. Mucho nos alegraríamos que este delicado trabajo, de suyo tan pesado, se consiga terminar sin mas interrupciones que las imprescindibles debidas al mal tiempo. En Manila, con el rápido incremento que tiene, y con autoridades tan activas y celosas para cuanto se refiere al bien público, es ya de urgente necesidad un plano tan exacto cuanto sea posible; pues sin él no cabe proyecto alguno de mejoras locales en gran escala: por su falta se tocan diariamente entorpecimientos difíciles de vencer aun en las mas pequeñas edificaciones. Se carecia aquí de un plano con la extensión debida para los objetos indicados, y el que el Sr. Teniente Coronel Miranda tiene empezado y está continuando, llenará cumplidamente todos estos objetos. La detención, exactitud y concienzudas operaciones de este trabajo, nos hacen esperar el mejor éxito, sin embargo de lo largo de esta clase de obras que tanto tiempo de delicadas operaciones necesitan.

Un periódico de Valladolid trae la curiosa efeméride siguiente del mes de Julio.
 • El Rey D. Felipe III llegó a visitar nuestra ciudad el 19 de Julio del año de 1600.
 • El Sr. D. Fernando VII entró en ella el 21 de Julio de 1828.
 • S. M. la Reina D. Isabel II fué recibida por los valisoletanos el 23 de Julio de 1858.
 • Cuando reine el actual príncipe de Asturias D. Alfonso, deberá entrar en Valladolid un día 25 de Julio.

Lo mas importante que hallamos en nuestra correspondencia llegada por el último correo de las provincias del N. es el feliz éxito que vá teniendo la activa persecucion que se hace a las nubes de langosta que desde el mes de Mayo cubren la Isla de Luzon con grave peligro de sus producciones. Alentados los naturales por recompensas pecuniarias y aprovechando la mayor facilidad que la estacion de aguas presenta para el exterminio del insecto, que ahora se baja al desove, están consiguiendo resultados que parecen increíbles y que indican cuanto llegarían a sufrir los campos si se abandonase el mal.

En la provincia de Abra han cogido los naturales con redes y otros aparatos de su invención 5,051 cavares del insecto en sus diferentes dimensiones ó transformaciones, desde el mes de Junio en que principió a aparecer la plaga en aquellos pueblos, de los cuales ya ha desaparecido.

En solos los de Sta. Ana, San Luis y Borac, de la Pampanga, se han cogido desde el 20 de Agosto al 6 del corriente, 1,248 cavares de locton, que con extraordinaria abundancia se ha presentado en toda la provincia. En la de Zambales se han cogido tambien en la semana que terminó el día 18 de este mes 993 1/2 cavares tambien del locton. Tengan entendido los que tienen en sus campos activar esta persecucion, que si decaerá, corremos el peligro de vernos, literalmente, inundados en el año próximo y de

sufrir la pérdida de las cosechas de cereales y caña de azúcar.

El cónsul general de Austria en Nueva-York tiene el proyecto, segun dice un periódico, de establecer una línea de vapores entre Nueva-York y varios puertos del Mediterráneo, para lo cual facilitará los fondos necesarios la compañía austriaca del Lloyd. La línea principal partirá de Nueva-York tocando en Madera, Cádiz, Argel, Malta, Corfú, y rendirá su viaje en Trieste; al paso que otra línea auxiliar saldrá de Lisboa, y tocando en Cádiz se unirá con la de Nueva-York, siguiendo después a Barcelona, Marsella, Génova, Liornia, Civita Vecchia, Nápoles, Mesina, Corfú, terminando su viaje en Trieste, de donde volverá a partir uniéndose a la de los vapores que tocan en los principales puertos al Norte y Sur del Mediterráneo, al Oeste de Trieste.

La salida de los vapores de Nueva-York se calculará de modo que lleguen a Corfú en tiempo oportuno, para que los pasajeros puedan alcanzar los de la mala directa de la India, China y Australia, y los que salen de Trieste para Alejandria, quedando de consiguiente Nueva-York en comunicacion directa con la India y pudiendo los pasajeros y las baijas ser transportados directamente hasta Sanghae, Sydney ó Mauricio.

En Corfú, la Mala y los pasajeros se trasladarán a los vapores del Lloyd austriaco y serán conducidos al Levante, puertos del Mar Negro, del Sur de Rusia, bocas del Danubio, Egipto y Asia Menor.

Al llegar los vapores a Madera se trasladarán los pasajeros a los de la línea anglo-brasilera y serán conducidos al Brasil, Confederacion Argentina, Islas Canarias y de Cabo Verde.

Si llega a establecerse esta línea de vapores, se pondrá en contacto con otra de 45 buques de vapor, 68 de los cuales hacen hoy tráfico regular corriendo una distancia de 40,000 millas y tocando en 64 puertos comerciales.

El comité nombrado en Londres para investigar las causas de la última crisis comercial, ha prestado ya su informe. En él se da a entender que, lo mismo que las de otras naciones, no ha reconocido mas causas que las especulaciones excesivas y de mala fé, y el abuso del crédito, agente de prosperidad, cuando se usa con moderacion, y de ruina cuando se emplea sin medida ni tino.

De una Memoria que remitida al Gobierno Supremo por el gobernador capitán general de la Isla de Cuba, con fecha 12 de Junio próximo pasado, sobre todos los ferro-carriles construidos en la provincia de su mando desde el año 1854, resulta: que en la primera época, que comprende los años desde 1854 a 1854, se han construido en el ferro-carril de la Habana a la Union, 175 kilómetros; en el de Nuevitas a Puerto-Príncipe, 62; en el del Cobre, 44; en el del Júcar, 76; en el de Matanzas a la Isabel, 81; en el de Cárdenas, 400; en el del Coliseo, 40; en el de Trinidad, 58; en el de Cienfuegos, 42; en el de San Juan de los Remedios, 42; y en el de la mina Prosperidad, hasta la bahía de la Habana, 4. Todo lo que da un total de 645 kilómetros en los veinte años comprendidos en dicha primera época, cuyo coste ha sido de 16,562,844 ps.

En la segunda, que abraza los cuatro años que median desde 1854 a 1858, se han construido, en el ferro-carril de Carahatas, 4 kilómetros; del Quemado de Güines, 42; de Santiago de Cuba, 56; de Guantánamo, 22; del Mallorquin a las Pozas, 6; de Sagua la Grande, 86; de Regla a Matanzas, 87; de Güines a Matanzas, 58; de San Miguel al Vaga, 9; Urbano, 45; del Oeste, 497; ramal de Navajas a las Nuevas, 44, ferro-carril de Remedios a San Andrés, 56; de Pinar del Río, a la Coloma y Ramales, 72; de Trinidad, 49; de Cienfuegos, 24; del Coliseo, 46; del Caney, 4; de Marianas, 42; de la Macagua a Villaciara, 85.

Todo lo que da un total de 870 kilómetros, cuyo coste ha sido de 45,775,840 ps.

VARIEDADES.

EL MATRIMONIO IMPREVISTO.

TRADUCCION DE UNA LEYENDA DE SUAVIA.

Los estados generales estaban reunidos en Stuttgart. Entre los diputados se veía a Gunther el aldeano de Ebinghen. Era Gunther un hombre rico que poseía una hermosa casa, prados, viñas y tierras de labor. Cuando abría su gabeta, y veía tantos florines, bastaba este espectáculo para alegrarle, y a muchos hubiera tambien alegrado. El no se cuidaba ni de sus palabras ni de sus acciones, su fortuna le daba seguridad. La honradez, la franqueza y la cordialidad formaban su carácter, pero por la fortuna, tenia bastante sutileza y oportunidad.

El Duque Luis de Wurtemberg era, por su parte, un señor bondadoso y afable. Le gustaba como a sus abuelos la franqueza y la sociedad. Sus súbditos no tenían porque quejarse de su gobierno; todos aprobaban su modo de obrar, porque tenía para todos su mesa

dispuesta y nuestro aldeano se complacía mucho de alternar con el Príncipe y con los diputados.

Un día que estaba sentado no lejos del Duque en una suntuosa comida el gran Duque Luis propuso un brindis. Bebamos dijo en honor de la Suavia país de los valientes caballeros, tomemos fuerzas para la próxima batalla; cada uno aplaudió con aprobacion los prelados, los señores, los diputados, y los vasos de todos chocaban con un alegre sonido.

Gunther que se habia bebido ya media botella, parecía que en su ya confusa inteligencia comenzaban a desvanecerse todas las distinciones del rango y la categoría. Sr. Duque, exclamó, dignaos hacerme una promesa. Me habeis tratado muy bien, a Dios gracias, he pasado perfectamente el tiempo en vuestra casa. Si pasais por mi aldea algun día tendré la mayor honra en recibirlos en mi casa, y os ruego me deis vuestra palabra.

Este atrevido lenguaje desconcertó a toda la reunion, se pintó la inquietud en todos los rostros, y en un momento dejaron todos el vaso sobre la mesa. Un vasallo cometer tal irreverencia. Todos examinaban al Duque, pero él tranquilizó a la reunion con una mirada y se dirigió al aldeano con una graciosa sonrisa. Vuestra petición está concedida, dijo, tendré el honor de volveros la visita.

Este fué el último festin dado por el Príncipe, despidió a sus huéspedes con su acostumbrada amabilidad, y al día siguiente los estados generales celebraron su última sesion. Los diputados volvieron a sus castillos y a sus aldeas, Gunther volvió a su casa de Ebinghen y no economizó ni los cuidados para engruesar los puercos, los patos y los gansos, y para proveer su bodega de los mejores vinos. Apénas habian pasado dos meses cuando el Duque queriendo visitar el castillo de Hohartwie y pasar allí algunos días, se puso en camino; le fué preciso atravesar por el Taunehart, canton muy accidentado donde la villa de Ebinghen se eleva entre los bosques de pinos; como iba por el camino real sintió una gran sed y se hizo indicar la casa de Gunther. Ola, gritó tocando a la puerta, abrid a vuestro Soberano; y cuando el aldeano le abrió precipitado, le dijo, os he cumplido la palabra, vengo a pedir os hospitalidad.

Inmediatamente fué puesta la mesa para el Duque y la mucha gente de su séquito que le acompañaba, y se les sirvió un espléndido banquete. El Príncipe dió a todos el ejemplo, los caballeros bebieron perfectamente; los escuderos bebieron aun mejor, y hasta para los perros hubo sus provisiones. Vamos dijo el Príncipe al aldeano, sois un bueno y fiel vasallo, vuestras aves son excelentes y vuestro vino no lo es menos. Honor a vos y a vuestra casa, mas veo que falta una cosa aquí, ¿por qué habeis dejado vacío el asiento que está a mi derecha?

Os he reservado lo mejor para el fin, le dijo Gunther, haciéndole una profunda reverencia. Que se traigan los mejores y mas viejos vinos, y vosotros músicos tocad las mejores sonatas.

El aldeano hizo una señal, se abrió una puerta y entró una joven bella como una primavera, fresca como la esperanza, y que llevaba en la cabeza una guirnalda de flores blancas como la de las novias.

Es un ángel, una criatura celestial dijo el Príncipe, transportado de admiracion; no habia para que habernos tenido tanto tiempo oculta esta maravilla de gracia y hermosura.

Gunther cogió por la mano a su encantadora hija toda cubierta de sedas y de perlas, la condujo hácia su huésped y la sentó a su derecha.

El cielo me recompensa, haber cumplido mi promesa dijo el noble señor mirando a la niña, hubiera caminado cien leguas por ver tan linda cara y en todo el mundo se me podia haber ofrecido un espectáculo de mas atractivo. Feliz del novio, gentil señorita que debe conducirnos a la iglesia con esa corona de flores.

Señor Duque, dijo el aldeano con un atrevimiento lleno de honradez, vos sois viudo, mi familia a Dios gracias, nunca ha tenido la menor mancha, yo le daré además un buen dote algunos miles de florines, con que podéis tomarla por mujer; si os he de hablar francamente yo os la destinaba y con esta intencion se ha puesto este vestido de boda, estos brillantes atavíos y esta virginal corona.

Un relámpago pasó por los ojos del Príncipe. La hermosura de la niña y la inocente proposicion del padre turbaron su corazon, mil imágenes encantadoras, mil sueños halagüenos le trastornaron y le hicieron entrever una felicidad sin igual. Bertha se sonreía de su preocupacion y esta sonrisa encantadora acabó de trastornar al Príncipe.

Es algun ángel bueno el que aquí me ha conducido; no quiero rehusar el don que me ofrece un ideal servidor, exclamó el Duque en su entusiasmo.

Pasó al bonito dedo de Bertha un anillo de diamantes, la novia se puso encarnada de placer, todos los ojos de los presentes se animaron, y parecía aprobaban al Duque su accion. Los músicos tocaron sonidos alegres y el Príncipe estaba fuera de sí.

Vuelvo a Stuttgart, dijo, un brillante cortejo vendrá a buscar a la nueva duquesa de Wurtemberg. Y si mi buen suegro consiente, no marcharé sin haber dado a mi futura el beso

de despedida que será tambien la señal de nuestra union.

Bertha le presentó su megilla tan rosada como las flores del jardin. El Duque tomó su caballo, picó y partió a galope a Stuttgart seguido de su comitiva pues se apresuraba para celebrar la boda. Algunos días despues un cortejo suntuoso de damas y señores vino a buscar a Bertha la amable princesa. Gunther la acompañó sin conmoverse y como si este brillante matrimonio hubiera sido la cosa mas natural del mundo. Su hija ciñó la corona ducal con la misma gracia que la blanca corona de novia.

CHARADA.

N.º XVII.

Por el monte y por el prado
 Resonando mi primera
 Incita a la bestia fiera,
 A que devore el ganado.
 Mi segunda, despedido
 Lo pronuncia el carretero
 Y mi todo lisongerero
 Es obsequio decoroso;
 Amistad; amor gozoso
 Y tambien insulto fiero.

SOLUCION DEL N.º XVI.

Gato.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

HASTA LAS DOCE DEL DIA DE AYER.

ENTRADA DE ALTA MAR.

De Singapur, barca sueca *Elisabeth*, de 417 toneladas, su capitán Frederick Williams Larson, en 14 días de navegacion, tripulacion 14, viene en lastre: consignado a los Sres. Ker y C.

SALIDAS DE ALTA MAR.

Para Falmouth, bergantin hamburgués *Jupiter*, su capitán D. J. Jokkas, con 12 hombres de tripulacion: su cargamento efectos del país.

Para Cork, barca inglesa *Langhing Water*, su capitán D. Williams Lay, con 21 hombres de tripulacion: su cargamento lo mismo que el anterior.

Para Shanghai, fragata americana *Henry Harbeck*, su capitán Henry Cue, con 18 hombres de tripulacion: su cargamento lo mismo que los anteriores.

ENTRADAS DE CABOTAGE.

De Calivo en Capiz, bergantin-goleta núm. 43 *Alaves*, en 12 días de navegacion, con 329 bultos de tabaco, 40 picos de cueros de carabao, 30 idem de almáciga, 8 id. de balate, 4 id. de cera y 20 cavares de sigay: consignado a D. José Alaejos, su patron Ciriacio Juan.

De Taal en Batangas, pailebot núm. 67 *Prueba*, en 3 1/2 días de navegacion, con 236 bultos de azúcar: consignado a los Sres. Matia Menchacatorra y Compañía, su patron Flabiano Mugot.

De Capiz, bergantin-goleta núm. 66 *Soledad* (a) *Mariña*, en 7 días de navegacion, con 1,100 cavares de palay y 3,800 bayones vacios: consignado a los Sres. Eugster Labhart y Compañía, su patron Domingo Garcia, y de transporte 2 quintos para el Regimiento Infanteria núm. 7.

De Sorsogon, pontón núm. 198 *Maria*, en 16 días de navegacion, con 440 picos de abacia, 140 pastas de brea y 20 picos de azúcar: consignado al patron Eusebio Tomas.

De Taal en Batangas, panco núm. 110 *San Vicente*, en 5 días de navegacion, con 459 bultos de azúcar: consignado a D. José Maria Fabie, su patron Ramon Isla.

SALIDAS DE CABOTAGE.

Para Tayabas, panco núm. 180 *San José*, su patron Juliano Fermalau.

Para Calaylayan, pontón núm. 153 *San José*, su patron Modesto Ezequiel.

VIGIA DE MANILA.

DIA 28 DE SETIEMBRE DE 1858.

A la cinco de ayer tarde la atmósfera nublada, viento N. E. flojo y mar llana.

El Corregidor a las cinco y media viento y mar en calma.

Al amanecer de hoy la atmósfera despejada, viento y mar calmosos, y en la exploracion la barca sueca entrante se halla fondeada en la barra, y una barca inglesa surta en la misma, dió la vela anoche para su destino.

El Corregidor a las ocho y cuarto de esta mañana: viento N. flojo y mar llana. Las dos fragatas anunciadas se hallan en Boca-grande. La que se avistó ayer mañana no ha largado bandera.

A las nueve y tres cuartos dió la vela del ancladero de la barra para su destino, un bergantin amburgués.

A las doce la atmósfera acelajada, viento N. galeno y mar llana.

OBSERVACIONES ATMOSFERICAS DE AYER.

HORAS.	TERMOMETRO.			Barómetro. Anoride.
	Reaumur.	Centígrado.	Fahrenheit.	
A las 7 de la m.	21	26	82	76
A las 12 del dia.	22-05	28	85	76
A las 4 de la t.	22-05	28	85	75-95

MATADERO DE DULUMBAYAN.

DIA 28 DE SETIEMBRE DE 1858.

Reses vacunas. . . (Machos. 56) 63
 (Hembras. 7)
 Puercos. 41 } 43
 Lechones. 2 }

MATADERO DE ARROCEROS.

Puercos. 3

Total de cabezas. 109

AVISOS.

Administracion general DE CORREOS DE FILIPINAS.

Por el vapor de la Compañia P. y O. RAJAH que saldra el miercoles 6 del mes de Octubre proximo a las seis de la tarde con destino a Hong-kong, remitira esta Administracion la correspondencia para Europa via del Istmo de Suez. En su consecuencia la reja del franqueo y el buzón de esta oficina se hallaran abiertos hasta las CUATRO en punto de la tarde del espresado dia.

Las cartas depositadas en el buzón del Vivac se recogerán a las TRES, y hasta la misma hora se admitiran las cartas certificadas.

Lo que se anuncia al publico, para su conocimiento, recomendando de nuevo que las cartas no deben cerrarse con lacre por que con él se ahorrara unas a otras durante tan larga travesia.

Manila 28 de Setiembre de 1858.—El Administrador general interino, Francisco Martinez.

Para Singapore, la velera fragata Bremense PAULINE, admite carga y pasajeros para los cuales tiene muy buenas comodidades: la despachan Jenny & Co.

Para Zamboanga, saldra en todo el mes entrante el bergantin-galea CONSOLACION (a) FELIZ: se admite carga a flete, lo despacha en la calle de S. Jacinto núm. 8 José M. Basa.

IMPRENTA

RAMIREZ Y GIRAUDIER.

CALLE DEL BEATERIO NUM. 10.

Abierto al servicio del publico el nuevo despacho, se expediran en el papel continuo para oficinas, id. de cartas, id. borradores, id. para dibujo, id. para planos y para copiar musica.

Prosigue la venta del ramo de libros de religion, ciencias, literatura e historia. Nos encargamos de toda clase de trabajos de imprenta y litografia, de cuyo esmero y economia respondemos a nuestros favorecedores.

Martillo, casa comision

F. BARRERA.

Para hoy miercoles 29 del corriente, de siete y media a diez y media de la noche (si el tiempo lo permite) vendere en almoneda varios efectos, tales como camisas de algodón, tobacanos, pañuelos de hilo para babilonia, pañuelos de China, medias de algodón, latas alimenticias, botellones de aceite de comer, vinos de diferentes clases, una partida de blanquete de perlas superior, libros de diferentes tratados, elegantes sombreros de muelle, ligados ultimamente, aparadores de China con incrustados de marfil, id. del pais, cómodas, butacas, columpios, sillas, sofás, mesas de escritorio y de comer, alhajas de oro, candeleros de plata azul con vicinas, carruages caballos, etc. etc. etc.

Casa-agencia de empeños

SOBRE ALHAJAS Y OTROS EFECTOS.

Con autorizacion del Superior Gobierno.

En la calle Nueva, a la izquierda entrando por la Escolta, en el almacén de dos puertas de la casa núm. 15, a la izquierda entrando por la escolta. Y las horas de despacho desde hoy serán desde las nueve de la mañana hasta las cuatro de la tarde.

Casa-agencia de empeños

SOBRE ALHAJAS Y OTROS EFECTOS.

Con autorizacion del Superior Gobierno.

En la calle Nueva, almacén de dos puertas de la casa núm. 15, a la izquierda entrando por la escolta. Y las horas de despacho desde hoy serán desde las nueve de la mañana hasta las cuatro de la tarde.

Compañia de Seguros "The London & Oriental Steam Transit Insurance Office."

ESTABLECIDA EN 1843.

Los que suscriben están dispuestos a tomar riesgos (cubiertos por pólizas abiertas en las Compañias de Seguros de Londres) por los vapores de la Compañia Peninsular y Oriental, por los de la Honorable Compañia de la India y por todos los vapores de primera clase.

El interés en las pólizas está asignado a la Comp. P. y O. con el objeto de que sea ella el medio para verificar los pagos en casos de siniestro.

Para las tarifas de premios y demas pormenores pueden entenderse

- En Manila con Matia, Menchacatorre y C. Agentes de la Comp. P. y O.
Singapore con H. J. Marshall en la oficina de la id. id. id.
Hong-kong Max. Fischer id. id. id.
Shanghai E. Warden id. id. id.
Madras R. Frank id. id. id.
Bombay John Ritchie id. id. id.
Calcutta Sres. Max. Pickford y C. id. id. id.
James Hartley & Co. id. id. id.

Londres 19 de Octubre 1857. Se replica a la persona a quien le hayan llevado por equivocacion un paquete procedente de Guagua que contiene papeles de familia bajo sobre al Padre Clemente Lisola, se sirva avisar o mandar dichos papeles a la casa frente a la iglesia de la Catedral donde le daran el bafazgo o las gracias.

OBRAJADOR DE SASTRERIA.

DI IGIDO POR MAESTRO ESPAÑOL EUROPEO. Calle de S. Jacinto contiguo a la fabrica de chocolate, casa interior, entrando por el enverjado de madera, en dicho obrador se hace toda clase de obra de sastreria con economia y prontitud.

Dientes y dentaduras artificiales.

De uso general en Europa los dientes artificiales inalterables tienen por efecto el mantener los naturales que existen en la boca, sin cuyo apoyo se aliojan y se caen; de facilitar la pronunciacion y mantener la saliva en la boca, impedir que se hundan los carrillos y por fin facilitar la masticacion sin cuya funcion el estomago se debilita y es foco de enfermedades.

DOLOR DE MUELAS.

El mejor remedio es la pasta mineral, impidiendo la entrada del aire, del agua fria y de la comida en las picaduras, motivos de las flucciones, y conservando así la muela para toda la vida sin necesidad de arrancarla. E. Ferré, cirujano dentista.

Calle S. Jacinto núm. 2, esquina de San Vicente.

Relojeria inglesa.

D. José S. Lattey, cronometrista y relojero de Londres.—Calle de S. Vicente, casa grande cerca de la calle Nueva.

ALQUILERES.

En once pesos plata se alquila la casa de balcones a la europea, situada a la panaderia de J60, es muy propia para una corta familia; callejon de Pareda núm. 7, daran las llaves.

En la calle de la Victoria núm. 17, se alquila un entresuelo muy comodo con dos habitaciones: en la misma daran razon de su precio.

COMPRAS Y VENTAS.

Letras sobre Hong-kong.

Id. sobre Londres a cargo de Baring, Bros & Co. a 6 meses vista, por el Pele, Hubbel & Co.

Villa de Paris.

Se acaba de recibir un gran surtido de corbates y corbaticos hechos de ófimas maderas de anard, tafetan, taso negro y de colores de modismo nuevo. Pañuelos de China, con bordados de colores de última moda en España, estos artículos y los muchisimos que se han recibido últimamente se daran a precios muy arreglados. Calzado español y francés para señoras, caballeros y niños.

Venta de libros ingleses, franceses

- Y españoles, en el almacén del martillo de D. José Millán.
Ingleses.—Vna Ship, et general history, 1 tomo.
Navigation, Raper, 1 tomo.
Robertson, gramática, 1 tomo y un cuaderno.
Diccionarios ingles-español y vice-versa, 2 tomos.
Franceses.—Vocabulario ó diccionario francés, 1 tomo.
Instrucción d'artillerie par Thibault, 1 tomo.
Astronomie de Herschel, 1 tomo.
Philisique par Ajacon, 1 tomo.
Mécanique par Poisson, 1 tomo.
Españoles.—Escemas sagrados, 3 tomos.
Mendoza, navegacion, 2 tomos.
Cosmografía de Arbiol, 1 tomo.
Tablas de Mendoza y espresiones, 2 tomos.
Arquitectura hidráulica por Piolago, 1 tomo.

En la calle del Rosario en Binondo,

tiende con su almacén de la Palma, se venden papeles frescos de Cebú.

En la calle de S. Juan de Letran

núm. 17, hay un caballo de montar castaño oscuro su alzada cuatro dedos sobre la marca, con su buena montura se vende a precio bastante arreglado en proporción a su merito.

En la droceria situada calle Real de

Manila, casita núm. 9 que dice herita de D. Tomas B. y Castro, se venden cosas para chopulita, como son: panes, tortas de buen gusto y otras cosas mas; ofrece tambien al publico un servicio admitiendo toda clase de encargos que se hicieren tanto de refresco, pastres como paquetes surtidos de los efectos dichos, y se pas para provincias, todo a precios sumamente moderados.

En la calle Real núm. 12, se ven-

den por su ventura su último, id. id. aparato y una mesa-escritorio, todo muy bonito.

Almacén del Ancla

en la Escolta.

En dicho establecimiento hay de venta. Cerveza francesa en carafas de 4 docenas. Id. inglesa en botellas de 4 docenas. Id. de la India en cajas de 4 docenas. Todas de calidad inmejorable y a precios sumamente baratos.

Riquisimas aceitunas gordales,

blancas y duras en embases de 1 y 1/2 arroba se venden en el nuevo almacén del SOL al pié del puente de Binondo, bajando de el para la calle de S. Fernando a la izquierda, y en el almacén interior de la calle de Cabildo núm. 8 a los precios siguientes: Embase de 1 arroba. \$ 4. Id. de 1/2 arroba. \$ 2.

En la calle de Jolo, última casa a

la derecha, junto al puente, se vende a 3 ps. el mil de rajás de lana secas, y el telacón de hongolo a el mismo precio todo en plata, se puede cargar en cascos ó bincas pues está a la orilla del río; en la misma casa se vende ó alquila un casco de media vida recién carenado y listo para navegar, para todo podrá entenderse los que gusten con el que suscribe Francisco Suarez.

En la tienda de Chuidian en la Es-

colta, se han recibido nuevamente los efectos siguientes: Abanicos de abiar calados de Europa, manteletas de blonda negra con listas de moaré de la última moda, sombreros de jipijapa, pantalones de casimir de cuadros y de colores, tocantes y zapatos de Europa para caballeros, coco francés fino de superior calidad, condones de ósca (con piedra marmol) medidas redondas con id. id. vapores con id. id. aparadores con su caja de cuaporo entero, espejos de buena luz grandes y medianos, sillas de narra sin brazos con asientos de huleco, quinqué solar para sobremesa con su pié de metal blanco, faroles para carruages, lámpas de petróleo y de montar, maquina para cartas, licores de varias calidades; frutas en almibar, vino S. Julian y champagne superior.

En la calle de Palacio núm. 33, hay

de venta una berlina en 450 pesos.

Puesto público de cambio DE MONEDAS.

Situado en la Escolta, fábrica de jabones.

Onzas se compran a \$ 44-4 rl.

Se venden a \$ 44-4 rs.

Cambio de monedas.

Calle de Anloague núm. 3.

Onzas se compran a \$ 44-4 rl.

Se venden a \$ 44-4 rs.

Los que suscriben compran plata

al 11 1/2 p por mayor.

J. M. Tuason & Co.

Fábrica de velas de cera

situada en la Escolta en la de jabones.

Candelas de las llamadas de a medio real con una y media onza de peso, 20 por un peso; id. de las llamadas de a real, 10 por un peso; por quintales segun la calidad de la cera y el precio de la misma en el mercado.

Libros.

En la calle de Anloague núm. 3, se venden a los precios siguientes:

- Código de Comercio y Ley de enjuiciamiento, edición oficial, 1 tomo.
Código de Comercio y Ley de enjuiciamiento, por D. Ignacio Miguel y Rubert y D. José Reus y García, 1 tomo.
Estudios Filosóficos sobre el cristianismo, por Augusto Nicolás, 3 tomos.
Historia de las variaciones de las Iglesias protestantes, por Monseñor Jacobo Benigno Bossuet, 2 tomos.
La Tierra Santa, el monte Líbano, el Egipto y Monte Sinay, por el P. María José de Geramb, 4 tomos.
Las crónicas, grandioso tratado del hombre, 1 tomo.
Pensamientos de un creyente católico ó sean consideraciones filosóficas, por P. J. C. Debreine, 1 tomo.
Reflexiones sobre la naturaleza por D. D. Tomás Cuchi, 6 tomos.
Teodicea cristiana ó comparación de la nación cristiana, por H. L. C. Morel, 1 tomo.
La única cosa necesaria ó reflexiones, pensamientos y oraciones para morir santamente por el R. P. María José Geramb, 1 tomo.
Prácticas acerca de las principales doctrinas y prácticas de la iglesia católica, por el P. Sr. Nicolás Wissemann, 2 tomos.
Gramática inglesa, nueva edición por D. José Ortuella 1 tomo.
Guía del Médico Práctico ó resumen general de patología interna y de terapéutica aplicadas, por F. L. Y. Valleix, 6 tomos.
Fábulas literarias de D. Tomás de Iriarte nueva edición, 1 tomo.
Nuevo Epítome de gramática latina, método seguro para enseñar el latin a un principiante, por el R. P. Fr. Diego de Mello y Meneses, 1 tomo.
Manual de la salud ó medicina y farmacia domésticas, por F. V. Raspail, 1 tomo.
Tratado de los procedimientos en los juzgados militares, por D. José Vicente y Carvajales, 1 tomo.
Septenario Doloroso de María Santísima con un sermón de gracias por el hallazgo de la Imágen de Nra. Sra. de la Asuncion por el M. R. P. Fr. Antonio Andrés, 1 tomo.
Historia eclesiástica de España 6 ediciones a la última general de la Iglesia, por D. Vicente de la Fuente, 3 tomos.
El busepié, opúsculo inédito en defensa de la primera parte del Quijote, por D. Adolfo de Castro, 1 tomo.
La hija del Rugante, por Alejandro Dumas, 2 tomos.
El nuevo Vignola ó los cinco órdenes de arquitectura elemental de los cortes de cantería ó arte de la mestería.
Tratado de las enfermedades de las mugeres, 1 tomo.
Copiadores de cartas para prensas mecánicas.
Hormas para breviarí romani, con broche, 1 tomo.

For sale.

The Peninsular and Oriental Steam navigation Company's paddle-wheel steamer LADY MARY WOOD, having lately undergone considerable repairs, and being now in excellent order, is open for sale by private contract.

She is well found in every description of marine stores; boats, pumps, cables, &c. The engine department is in equally efficient order. An inventory of her stor 8, and the reports of Lloyd's surveyors, dated 6th and 8th instant, may be seen on application at this office. P. & O. Company's office, Hongkong, 13th September, 1858. Maxn. Fischer, Superintendent.

Se vende.

El vapor de rueda de la Compañia Peninsular y Oriental LADY MARY WOOD, que se halla en perfecto estado habiendo sido carenado últimamente; se ofrece de venta por contrato privado.

Está bien provisto de enseres navales: botes, anclas, cables, etc. El departamento de la máquina está tambien en perfecto estado.

Los que gusten pueden ver en esta oficina su inventario como tambien los informes de los reconocedores del Lloyd de fechas 6 y 8 del corriente. Maxn. Fischer.

Hong-kong.—Agencia de la Comp. P. y O.—13 Setiembre 1858.

Se ha recibido en vista de la expedición de Cochinchina un nuevo surtido de buena champagne, vinos franceses como burdeos, sauterne, ajenojo, cognac de aguilá y de uvas plateadas.

Hay tambien latas de uirne, pescado, sardinas, pastes, etc. que se venderán en lotes pequeños a precios arreglados.—Calle de Anloague núm. 47.

Arroz blanco y barato de Pangsian al menudeo y por cavanos. En la isla del Romero junto al antiguo cuartel que fué del Resguardo Militar.

Se vende por los que suscriben una partida de 450 toneladas poco mas ó menos de carbon de piedra de Bordeas. La muestra está de manifiesto en la oficina de los mismos donde pueden dirigirse para su ajuste. Hindlay, Richardson y Co.

Palay bueno y barato por mayor y menudeo se despacha en la calle Nueva núm. 27.

Por 420 ps. se da un carruage con caballos y guarniciones en la calle del Arzobispo núm. 4.

Botica de D. Jacobo Zobel.

Manila.

PASTA PECTORAL DE GEORGE, Miembro de la Academia de la industria francesa, responsable de la sociedad de ciencias físicas y químicas de Paris, etc.

Medalla de oro concedida a M. George, el 12 de Mayo de 1845, en Paris.

BONBON PECTORAL DE GEORGE Y GOMAL. Admitido en la exposicion de productos de la industria de Paris, el 15 de Junio de 1843, y en la exposicion universal de 1855 (núm. 10.097).

Reconocido muy eficaz contra las inflamaciones e irritaciones de la garganta y del pecho, conocidas bajo el nombre de resfriados, rangueras, afonía (extincion de voz) catarro agudo ó crónico, asma, coqueluche (romadizo), y contra la gripe; etc.

Esta pasta, de un gusto muy agradable, calma la tos, facilita la expectoracion; tiene sobre todas las preparaciones de esta clase, la ventaja de no acalorar, no teniendo ópio, nunca puede ser nociva. Reemplaza a las tisanas pectorales y conviene a las personas que quieren cuidarse sin descuidar de sus negocios ó viajes.

Las numerosas aprobaciones de los médicos que la recetan, los buenos resultados de su empleo y la voz inmensa de que goza desde hace veinte años atestiguan suficientemente la superioridad de este bonbon pectoral, para el cual han sido acordadas muchas recompensas honorosas.

La Academia de la industria francesa, en su sesion general del 20 de Julio de 1843, ha concedido una medalla de honor de plata a M. George, farmacéutico en Páris, por los adelantos que ha hecho en la preparacion de su excelente pasta pectoral cuyas preciosas calidades han sido constatadas por la comision encargada de hacer su análisis.

MOO DE USARLA. Se puede tomar una ó dos tabletas cada vez que uno experimenta la necesidad de toser ó de expectorar, teniendo cuidado de dejar disolverse en la boca; se las puede tambien hacer disolver para los niños en un poco de agua tibia ó de tisana pectoral.

NOTA. La concentracion del principio activo de la regaliz de la pasta de George una solidez que constituye su alto valor medical.

Almacén del Ancla en la Escolta. Recibido por la fragata Eulenia. Fideos en cajas de 1 arroba y de 1/2 id. a \$ 4 1/2 arrobas. Latas alimenticias de una infinidad de clases a 10 rs. id. de morcillos de 1/4 arroba a 20 rs. y de 5 1/2 libras a 2 ps. Id. de morcillos de 1/2 arroba a 4 ps. y de 5 1/2 libras a 2 ps.

Mantequilla holandesa a 4 rs. y 6 id. libra. Quesos de bola a 20 y 12 rs. uno. Id. de Cheste muy frescos a 4 rs. libra. Jamones americanos muy frescos a 5 y 6 ps. uno. Damañanas de anisado de 1 arroba a 5 1/4 ps. con casto.

Franzos de frutas en su jugo a 12 rs. uno. Además hay un gran surtido de todas clases de vinos y comestibles de Europa sumamente barato.

REVISTA MERCANTIL.

Los que suscriben hacen quincenalmente una impresion a parte en papel de cartas, de la revista mercantil que se publica en este periódico todas las salidas del correo. Las personas que deseen procurarse algunas, las hallaran de venta en esta imprenta a 1/2 real ejemplar.

Ramirez y Giraudier.

Por chillen: se vende un bonito loro jóven de los mejores colores; sabe ya hablar algunos idiomas de los mejores doctores del Callao.

Un elegante y bonito tilburi americano de doble suspension, sumamente comodo y fuerte, con toldo de quina y pon y en el mejor estado de uso, se vende en la calle de S. Jacinto, casa costado izquierdo de la Condesa Gaditana en donde se podrá ver.

Se han recibido y se venden en el martillo de D. F. Barrera, libros azules forrados de lienzo para cartas y papeles.

Accion de Sociedad Filipina

Fianzas: el que quiera tomar dicha accion se puede ver y entender de su ajuste en la tienda de Aguas Pocos.

En el antiguo almacén del Sol, hay de venta latas de 1/2 de arroba de legítimos, chorizo de la Sierra como tambien de ricos embuchados.

En la casa núm. 2 de la calle de Sto. Tomás esquina a la Plaza de Palacio, se vende muy barato un carruaje en muy buen estado de uso, construido en la fabrica del Sr. Caris, con un par de guarniciones de colleras de Europa, y demas artículos excepto caballos.

Arroz de venta en la fá-

brica de jabones, situada en la Escolta. Comun bueno sin palay desde 2 ps. hasta 2 ps. 4 rs. cavan. Blanco para mesa superior desde 2 ps. 6 rs., a 3 ps. 4 rs. cavan.

Se advierte que cada cavan lleva su sacó por el cual no se exige nada.

Acabada de llegar.

Una pequeña y surtida partida (mostruario) de joyas, rubies, esmeraldas, ópatos, topacios, montados en sortijas y cruces, de las mas acreditadas joyerías de Paris.—Routhier, plaza de S. Gabriel, Binondo.

En la calle Nueva núm. 36, ó bien

sea en la fundación (reunión), se vende una casa en buen estado con sus guarniciones en un precio muy barato.

En la calle de Recoletos núm. 1, se venden muebles, latas y libros de todos precios y clases.

Arroz de locos corriente bueno a 22 rs. plata por cavan se expada en la calle de Jolo en Binondo.

Acetate de la Laguna superior en la Escolta fabrica de jabones. Tinaja de 46 gantas 6 pesos.

Jamones de Europa en la misma fabrica, frescos sin salajona desde 5 hasta 12 pesos segun tamaño.

MANILA: Imprenta de Ramirez y Giraudier, Editores responsables.